COMMISSION EUROPÉENNE



Bruxelles, le 14.1.2023 C(2023) 377 final

Mesdames les Présidentes,

La Commission européenne tient à remercier le Vlaams Parlement, agissant en sa qualité de composante du système parlementaire national belge conformément à la déclaration n° 51 annexée aux traités, pour son avis concernant les actions visant à lutter contre la famine et la crise humanitaire dans la Corne de l'Afrique.

La situation humanitaire globale dans la Corne de l'Afrique s'est gravement détériorée au cours de l'année 2022. Les conflits restent l'un des principaux facteurs à l'origine de besoins humanitaires dans l'ensemble de la région, provoquant des déplacements internes et des flux transfrontaliers. Dans le même temps, la Corne de l'Afrique connaît une sécheresse historique, la pire depuis au moins quarante ans, conséquence du changement climatique qui précipite les populations de certaines régions dans des conditions proches de la famine. La guerre en Ukraine exacerbe également l'insécurité alimentaire dans la région, les prix des denrées alimentaires et des carburants ayant grimpé en flèche.

L'UE n'a cessé de mener des efforts face à la crise dans la Corne de l'Afrique, tant sur le plan des activités de plaidoyer que de l'aide humanitaire. Elle a attiré l'attention sur cette situation pour inciter la communauté internationale à agir, notamment en avril 2022, lorsque Janez Lenarčič, commissaire à la gestion des crises, et Martin Griffiths, secrétaire général adjoint aux affaires humanitaires et coordonnateur des secours d'urgence des Nations unies, ont organisé conjointement une manifestation phare sur la crise alimentaire dans la Corne de l'Afrique. Des promesses de dons pour un montant de près de 1,3 milliard d'euros ont été annoncées pour lutter contre la sécheresse dans la Corne de l'Afrique, dont 633 millions d'euros promis par l'UE dans le cadre d'une approche «Équipe Europe». De plus, le commissaire Lenarčič s'est rendu, en juin 2022, dans le nord de l'Éthiopie et dans la région Somali, victime de la sécheresse, en témoignage de solidarité avec les communautés touchées, et pour dénoncer la gravité de la situation humanitaire à laquelle celles-ci sont confrontées.

En outre, l'UE s'emploie au plus haut niveau politique à s'attaquer de manière structurelle à la crise et à ses causes profondes, en soutenant l'initiative pour la Corne de l'Afrique.

M^{me} Stéphanie D'HOSE Présidente du Sénat Palais de la Nation Place de la Nation 1 1009 BRUXELLES M^{me} Liesbeth HOMANS Présidente du Vlaams Parlement 1011 BRUXELLES Réunissant des pays de la région afin de relever des défis communs, cette initiative s'articule autour de quatre piliers, à savoir les infrastructures, les échanges commerciaux, la résilience, y compris la sécurité alimentaire, et le développement humain. L'UE apporte une contribution de 430 millions d'euros à l'initiative pour la Corne de l'Afrique, notamment au moyen de programmes visant à soutenir la production alimentaire durable, ainsi que la construction d'infrastructures permettant aux denrées alimentaires et à d'autres biens essentiels de parvenir aux populations les plus vulnérables. La $14^{\rm e}$ réunion ministérielle de l'initiative pour la Corne de l'Afrique, qui s'est tenue à Washington le 13 octobre 2022, a porté principalement sur la sécheresse actuelle et sur la sécurité alimentaire. Jutta Urpilainen, commissaire européenne aux partenariats internationaux, s'est jointe à la discussion, au cours de laquelle elle a réaffirmé sa détermination à soutenir la région et a souligné qu'il importait de travailler à des solutions durables pour lutter contre la sécheresse et les autres effets du changement climatique. L'UE, par l'intermédiaire de son représentant spécial pour la Corne de l'Afrique, collabore avec d'autres partenaires internationaux afin de promouvoir l'initiative pour la Corne de l'Afrique.

La stratégie humanitaire de l'UE dans la Corne de l'Afrique a pour fondements de répondre aux besoins les plus urgents et les plus criants en fournissant une aide d'urgence vitale aux personnes les plus vulnérables selon une approche fondée sur les besoins, et d'assurer la protection des populations des zones les plus touchées par les conflits, la violence et les chocs naturels. En 2022, l'UE a jusqu'à présent alloué un montant total de 173 millions d'euros à l'aide humanitaire en faveur de la Corne de l'Afrique (dont 76,5 millions d'euros consacrés à l'Éthiopie, 17 millions d'euros au Kenya et 79,5 millions d'euros à la Somalie).

Compte tenu de l'ampleur de la crise en Somalie et des difficultés à y ménager un accès humanitaire, l'UE a organisé près de 70 vols dans le cadre d'un pont aérien humanitaire afin de fournir en urgence des fournitures médicales et des rations alimentaires aux plateformes humanitaires secondaires du pays, soutenant ainsi directement la lutte menée par les organisations humanitaires contre la sécheresse et la famine.

La promotion du respect du droit international humanitaire, de l'amélioration de l'accès humanitaire et des principes humanitaires dans l'ensemble de la région est une priorité pour la Commission. À cette fin, la Commission mène des actions coordonnées avec des donateurs partageant les mêmes valeurs et intègre ces principes dans tous les projets financés par l'UE.

Au vu de la gravité des conséquences de la sécheresse dans la Corne de l'Afrique sur la population et de l'ampleur toujours croissante des besoins, que vient aggraver la disponibilité limitée des ressources, il est essentiel que l'ensemble de la communauté internationale prenne des mesures.

La Commission se réjouit par avance de la poursuite du dialogue politique avec le Vlaams Parlement

Veuillez agréer, Mesdames les Présidentes, l'expression de notre très haute considération.

Josep Borrell Fontelles Haut représentant/Vice-président Maroš Šefčovič Vice-président

AMPLIATION CERTIFIÉE CONFORME Pour la Secrétaire générale

Martine DEPREZ
Directrice
Prise de décision & Collégialité
COMMISSION EUROPÉENNE